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	1- الفعل المجرد
الفعل المزيـد
	 الفعل المجرد : هو الفعل الذي يتكون من حروف أصلية؛ مثل: قَبِلَ – خَرَجَ – دَخَلَ. 
الفعل المزيد : هو الفعل الذي نزيد على أحرفه الأصلية حرفا أو أكثر مثل: أقبل، استقبل.
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	2- الفعل الثلاثي المزيد بحرف 
	ويأتي على ثلاثة أوزان :
1- أفعل : مثل : أكرم – أنزل 
2- فعّل : مثل : خرّج – كسّر 
3- فاعل :  مثل : قاتل – واجه 
	من إعداد المعلم

	3- المصدر من الثلاثي المزيد بحرف
	1- مصدر الثلاثي المزيد بالهمزة : أفعل  ــــــ  إفعال مثل : أنزل / إنزال .
2- مصدر الثلاثي المزيد بتضعيف العين : فعّل ـــــــــ تفعيل  مثل : كسّر/ تكسير 
3- مصدر الثلاثي المزيد بالألف : فاعَلَ ـــــــــــ فِعَال   مثل : قاتل / قتال .
	من إعداد المعلم

	4- الفعل الصحيح
والفعل المعتل
	الفعل الصحيح  : هو الفعل الذي لا يوجد في حروفه الأصلية حرف علة؛ مثل: زرع، جلس.
 الفعل المعتل : هو الفعل الذي يوجد في حروفه الأصلية حرف علة.
حرف العلة: الألف – الواو – الياء. مثل: وعد – سار – جنى.  
	35

	5- الفعل المثال وتصريفه 
	الفعل المثال : هو الفعل الذي يكون حرفه الأول حرف علة؛ مثل: وصل – يبس.
تصريفه : تُحْذَفُ واو الفعل حينما نصرف الفعل المثال في المضارع، مثل:
وجد – يجد          وصل – يصل
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	6- الفعل الأجوف وتصريفه 
	الفعل الأجوف : هو الفعل الذي يكون حرفه الثاني حرف علة؛ مثل: قام، نال، سار.
تصريفه : يتحول حرف العلة في الفعل الأجوف في المضارع إلى:
واو مثل: قام ------ يقوم
ياء مثل: سار ------ يسير
أو يبقى على حاله مثل: خاف ---- يخاف .
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	7- الفعل الناقص وتصريفه 
	الفعل الناقص : هو الفعل الذي يكون حرفه الأخير حرف علة مثل: قضى، دعا، رضي.
تصريفه : يتحول حرف العلة في الفعل المعتل الآخر في المضارع إلى:
ياء مثل: مشى ------ يمشي
واو مثل: حلا ------ يحلو
ألف مقصورة مثل: رضي ---- يرضى.
لا يتغير حرف العلة في الأفعال المعتلة مثل: سعى ---- يسعى.
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	8- الفعل اللفيف
	الفعل اللفيف : هو الفعل الذي يجتمع فيه حرفا علة  وهو نوعان : 
اللفيف المفروق : هو ما كان معتل الأول والأخير، مثل: وعى.
اللفيف المقرون : هو ما كان معتل حرف الوسط والحرف الأخير، مثل: نوى.  
	71

	9- تصريف الجملة الفعلية مع ضمائر المثنى .
10- تصريف الجملة الفعلية مع ضمائر الجمع 
	ضمائر المثنى هي : نحن – أنتما – هما        ضمائر الجمع : نحن ، أنتم ، أنتن ، هم ، هن
لتصريف جملة فعلية مع الضمائر :
- أتعرف على الضمير الذي أسندت إليه العبارة ، وأتأكد من الضمير المطلوب الإسناد له .
- عدم تغيير زمن الفعل إن لم يطلب . 
- تغيير ما يمكن تغييره ( الضمائر المتصلة ) .
مثال  :  أراجع دروسي      ( أسند العبارة إلى الضمائر التالية : أنتما، هم ، هن ) .

- أنتما ــــــــــــــــــــــــ تراجعان دروسكما .
- هم ـــــــــــــــــــــــــــ يراجعون دروسهم .
- هن ـــــــــــــــــــــــــ يراجعن دروسهن .

	من إعداد المعلم 

	11- علامات التأنيث
 في الأسماء 
	* علامات التأنيث الأسماء ثلاث تكون في آخر الاسم:
- التاء المتحركة مثل: امرأة – معلمة
- الألف المقصورة مثل : ليلى
- الألف الممدودة مثل : أسماء
* قد يكون الاسم المؤنث خال من علامات التأنيث و يتم التعرف عليه بوضع " هذه " قبله
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